

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Mártes 7 de Agosto de 1900

Año XXIX. Núm. 8.222

La guerra anglo-boer

(SITUACION DE LOS BELIGERANTES.—OBSERVACIONES FINALES)

Ni la anexión a la colonia del Cabo de la república de Orange, ni la ocupación de Pretoria, han logrado poner término a la campaña del Africa austral. Los boers siguen resistiéndose y dando qué hacer a los ingleses; Dewett, perseguido por multitud de columnas, ha logrado, no solo esquivar la persecución, si que tambien apoderarse de un tren y su escolta. En los alrededores de Pretoria ocurren continuos combates en que no siempre los ingleses llevan la mejor parte. La prensa inglesa manifiesta el malhumor que causa una campaña de cerca de once meses de duracion, y que aun no se sabe cuándo acabará; no falta periódico que aconseje sustituir a lord Roberts por Dewett. El general Carrington, que desembarcó en Beira a mediados de abril, ha parecido, por fin, en la frontera Norte del Transvaal, sin que sea posible aun comprender qué ventajas ha obtenido la columna que bajo sus inmediatas órdenes ha dado tan largo rodeo.

Claro es que todos los triunfos mas ó menos importantes alcanzados por los boers, y su prolongada resistencia, no podrán impedir el triunfo definitivo de Inglaterra, para cuya nacion ha sido suerte extraordinaria el no verse envuelta simultáneamente en otro conflicto. De todos modos la guerra anglo-boer por no ser ya de dudoso resultado, por el carácter de languidez que ha de presentar en adelante, por su mucha duracion, y por estar pendiente la opinion pública de todos los países de los sucesos que en China se desarrollan, ha perdido casi todo el interés que despertó en su periodo álgido. Por tales razones creemos oportuno poner término con éste a la serie de artículos que le hemos dedicado, exponiendo como resumen y consecuencia de ellos algunas consideraciones.

Fijándose en el estudio de las consecuencias que de esta campaña pueden deducirse, cabe protestar desde luego contra la exagerada idea de que para obtener en la guerra éxitos decisivos basta reunir en un momento dado unos cuantos tiradores excelentes, armados con los fusiles mas perfectos. Prescindiendo de que en la mayor parte de los países será difícil no solo encontrar ya formados, sino aun formarlos, un conjunto de tiradores como los boers, es facil ver que la guerra no puede reducirse en modo alguno a un simple sport cuyo exclusivo objeto sea la caza del hombre. Las victorias no han de reducirse a causar bajas al enemigo, y son inútiles si no se saca fruto de ellas. Cuando las fuerzas de los ingleses eran aun escasas, una vez encerrado en Ladysmith el general White, te-

nian los boers elementos suficientes para, sin descuidar el cerco de aquella plaza, seguir el avance, llegar hasta Durban é impedir, ó por lo menos molestar el desembarco de los ingleses. Es sorprendente que el ejército inglés, batido en Spionkop, y teniendo que pasar en retirada un río de alguna importancia, el Tugela, pudiera salvarse. A no carecer los boers de la cohesión y disciplina que forman la base de los verdaderos ejércitos, el de Buller que dara entonces destrozado é igual suerte le hubiera cabido en Magersfontein al de lord Methuen.

Los desastres sufridos por los ingleses al principio de la campaña se debieron no solo a la excasa capacidad de los generales, si que tambien a la defectuosa organizacion del ejército británico que se halla principalmente preparado para expediciones coloniales que no exijan fuerzas numerosas. Puede decirse que la unidad superior es el regimiento, y aun que está prevista la formación de divisiones y cuerpos de ejército, hay que improvisarlos en el momento de la campaña, poniendo en contacto multitud de elementos que se desconocen mutuamente. Esto unido a los defectos ya indicados en otro artículo, dió al ejército inglés cierto carácter de improvisacion que no fué favorable para el buen éxito de las primeras operaciones. Tuvo además la desgracia de que ni Buller, ni Methuen, ni Gatacre fueran suficientemente expertos; pero cuando lord Roberts tomó la dirección de las operaciones demostró que los principios generales que siempre se han aplicado al arte de la guerra no habian en modo alguno caducado. Cierto es que los ingleses tenían a su favor la superioridad numérica; pero habian de luchar no solo contra la resistencia de los boers, si que tambien contra el clima, el desconocimiento del país y las dificultades inherentes a toda expedición lejana.

Lord Roberts no cayó en el lazo de atacar de frente posiciones de antemano elegidas y bien fortificadas, y marchó desde Jacobsdal a Bloemfontein y desde este punto a Pretoria sin librar ninguna batalla de importancia. Con ello demostró que aun con el armamento moderno, la guerra ofensiva es posible, siempre que no se caiga en graves errores, y que para dirigir una campaña con éxito, la inteligencia es un factor primordial.

Como hemos hecho notar en varias ocasiones, los éxitos de lord Roberts repercutieron a distancia, y a ellos debió el general Buller el avance en el Natal, quedando inutilizadas las fuertes posiciones de los boers, que no hubiesen podido tomarse siguiendo los procedimientos empleados en Colenso, Spionkop y Magersfontein.

Cuando se tengan todos los datos necesarios para el estudio de esta campaña, se verá que, apesar del armamento perfeccionado de los boers y de su ha-

bilidad en el tiro, el tanto por ciento de bajas sufridas por los ingleses resulta probablemente inferior al obtenido en guerras anteriores. Por de pronto en los combates de Glencoe y Elangslaagte, que fueron los primeros y en que los ingleses tomaron posiciones bien defendidas, sus bajas no pasaron del 7 por 100, proporcion superada en las guerras napoleónicas, en la franco-alemana y en la turco-rusa. No hay, pues, que dejarse guiar por momentáneas impresiones, ni debe reputarse como descubrimiento prodigioso la idea de que el soldado ha de hallarse adiestrado en el manejo del fusil; esto ha debido suceder siempre, pero ni todos los pueblos tienen igual temperamento, aficiones y costumbres, ni a todos los ciudadanos se les presentan ocasiones propicias ni pueden disponer de tiempo suficiente para llegar a ser siquiera medianos tiradores.

Por otra parte, en cuanto se refiere a la educación de los pueblos para la guerra no basta fijarse tan solo en los elementos técnicos; esto podría resultar hasta peligroso; hay que ocuparse tambien, y muy especialmente, en los factores morales, en la parte psicológica, cuyo enervamiento constituye la mayor amenaza para la vida de los pueblos. Bueno es fomentar todos los ejercicios que contribuyan a vigorizar el cuerpo; pero no hay que descuidar el espíritu. Lo que ha sostenido, y sostiene aún, a los boers en su lucha desesperada y tenaz, no es su habilidad en el tiro, sino su acendrado patriotismo, el amor a la independencia. Cuando Prusia vencida en Jena trató de reorganizar el ejército, Scharhorst, que fué el encargado de ello, decía «reformémoslo no solo en lo que atañe a su constitucion, instruccion y armamento, si que tambien, muy principalmente, en lo que se refiere a su espíritu». El armamento y la táctica varían de continuo: lo único permanente es el corazón humano y este instrumento, tan difícil de tañer, según Hamlet, es el que ha dado la victoria a los grandes capitanes que han sido siempre grandes psicólogos. No hay que olvidarlo.—B.

(«Diario de Barcelona.»)

El príncipe D. Carlos de Borbon

El director de «La Voz de Guipúzcoa», Sr. Castell, ha relatado en «El Imparcial» una conversacion sostenida en el Hotel de Londres, de San Sebastián.

Entre las personas que formaban la tertulia bajo la marquesina del hotel se hallaba una señora, que, al oír que la real familia había paseado aquella mañana por el mar, exclamó con esa curiosidad irresistible de las mujeres.

—¿Habrá ido también el príncipe D. Carlos?

—No sé—repuso el Sr. Castell;—no lo conozco ni de vista.

—Yo tampoco—agregó la dama.

Y ni ella ni yo—dice el director de «La Voz de Guipúzcoa»—dimos la importancia que luego hemos dado a un cruce de miradas entre varias personas que forman el grupo.

—No sé—siguió diciendo—cómo los periodistas que preguntan a todos los personajes lo que piensan, no han sometido a un interrogatorio al príncipe Carlos.

—Porque ya se sabe, ó por lo menos se dice, cómo piensa: en reaccionario.

—¿Y a quién se lo ha dicho?—interrompió un joven que se hallaba presente.

—No sé. Repito lo que se dice.

—Pues yo, que le conozco a fondo; yo, que le trato—añadió—puedo asegurar que se le juzga equivocadamente. Se heredan los títulos, la sangre, hasta los sentimientos. A veces se heredan también las ideas; pero no siempre. Si esta transmision de ideas fuese forzosa, el progreso político no existiría. Tendria los las ideas de nuestros padres, que serian las de los padres de nuestros padres y las de los hijos de nuestros hijos. Puedo asegurar a Vds. que el príncipe D. Carlos, cuyo amor a España ha probado ingresando en su ejército y luchando en el campo de batalla, y cuya adhesión a la dinastía es de todo punto indiscutible, piensa a la moderna, sin que sean obstáculo sus sentimientos religiosos para que acepte como buenas y legales todas las libertades que disfruta España y que pueda obtener por su voluntad expresada en las leyes que voten sus Cortes. Por arraigados que sean sus sentimientos religiosos, no han de serlo mas que los del Papa, y Su Santidad, ya lo saben Vds., no tiene sino bendiciones para a reina regente y para el rey, su ahijado, sin que hasta la fecha haya tenido Leon XIII una frase de queja y menos condenacion contra lo que las Cortes españolas han hecho y ha sancionado la augusta señora que regenta el reino.

A este punto llegaba la peroracion de aquel joven desconocido, que al hablar lo hacía sin jactancia, con naturalidad y llaneza castellanas, cuando aproximóse a él un valet de chambre presentándole una tarjeta sobre rica bandeja de plata.

Leyó con rapidez, y, levantándose, dijo:

—«Perdonen Vds., me espera una visita.»

Después supo el Sr. Castell, por otras personas que se hallaban presentes, que aquel joven que así se había expresado era el propio príncipe D. Carlos.

NOTICIAS

Las noticias que por correos peatonales salidos de Pekin el día 21 julio pasado se han recibido en Tien-Tsin, confirman las recibidas anteriormente respecto a la situación de los extranjeros,

es decir, que continuaban defendiéndose de los chinos que les asediaban, pero sin esperanzas de poder defenderse con éxito por la escasez de municiones, contra un ataque formal.

Según los despachos de las legaciones inglesa, alemana y japonesa y algunas cartas particulares traídas por dichos peatones correos, creyeron los extranjeros que había en Pekín que habrían sido socorridos por los aliados inmediatamente después de la victoria alcanzada en Tien Tsin sobre el grueso del ejército boxer y chino.

Tenemos, pues, la seguridad de que los extranjeros que había en Pekín al estallar la insurrección boxer viven aún, á lo menos una parte de ellos, pero la verdad de lo ocurrido no lo sabemos seguramente hasta que hayan entrado en Pekín las tropas internacionales, que en considerable fuerza han salido ya, según telegrama de Bruselas, para aquella capital.

A última hora nos llegan por la vía inglesa de la China dos noticias bastante satisfactorias: la de que según decreto del emperador de la China, se ordena á Li Hung-Chang que ponga en conocimiento de los cónsules que hay en Shanghai, que los ministros extranjeros en Pekín se hallaban salvos el 28 de julio próximo pasado.

La otra noticia satisfactoria es la de que habiendo amenazado los norteamericanos marchar solos al socorro de Pekín si no salía inmediatamente la columna internacional de auxilio, emprendió ésta por fin el avance hacia la capital china.

Las tropas aliadas cuyo contingente no baja de 40,000 hombres ha llegado ya, según telegrama de Chafú, á 25 kilómetros de Tien-Tsin, acampando en unas llanuras que se extienden entre Yongtain y Cofa y sin haber encontrado resistencia alguna.

No tardaremos, pues, en saber si los buenos oficios de Li Hung Chang en el gran conflicto chino internacional van á resultar en un gran pastel ó en una espantosa batalla junto á Pekín entre los 40.000 aliados y los 150.000 chinos que se calcula estaban dispuestos á disputarles el paso hacia la capital.

Teme el corresponsal del «Daily Mail» en Shanghai, que en el caso de referirse en el camino de Pekín una gran batalla entre internacionales y chinos y son éstos, como es natural, derrotados, se retirarán hacia aquella capital y pasarán á cuchillo á todos los extranjeros é indígenas convertidos al cristianismo que hay en ella.

Según las últimas noticias parece que avanzan hacia Pekín, no solo el ejército internacional salido de Tien Tsin, si que también otro japonés que con un contingente de unos 22.000 hombres salió de Chankaikovan operando en combinación con el primero. Ambos ejércitos deberán reunirse antes de llegar á la capital china y atacarla juntos si es necesario.

Sábase ya oficialmente que los extranjeros muertos hasta ahora en Pekín han sido 11 franceses, 5 ingleses, 7 americanos, 7 italianos, 4 austriacos, 4 rusos, 10 alemanes, 10 japoneses y 9 chinos convertidos, al servicio de los extranjeros.

El número de heridos ha sido el de 31, contando en ellos tres corresponsales de periódicos.

Las bajas que han causado con su defensa los extranjeros á los chinos pasan de 2.000.

Es el asunto que tiene hoy enteramente preocupada la opinión pública en todas partes.

Las noticias más recientes sobre la misma es la de haber terminado el interregno con la llegada del nuevo rey Victor Manuel III á Monza, desde donde se trasladará en breve acompañando el cadáver de su malogrado padre á Roma.

Siguen la corte italiana y la nación recibiendo de todos los confines del mundo grandes manifestaciones de pénsame y simpatía.

La reprobación que inspira el infame asesinato de Bressi es absolutamente unánime, hasta los socialistas italianos más exaltados protestan del crimen y no tienen palabras bastante duras por el repugnante asesino.

Los diputados socialistas Binolati, Colauanni y Battorne han declarado á los representantes de la prensa que el crimen de Bressi les inspira horror é indignación.

Milán, la ciudad más republicana y socialista de Italia, es la que mayores muestras de dolor ha dado por la muerte alevosa de un hombre que, además de perfecto Rey constitucional, era un patricio modelo y un espejo en donde podían mirarse los padres de familia.

La *Tribuna* de Roma es el periódico que más insiste en afirmar la existencia de un complot anarquista contra varios soberanos de Europa, y de clara que hace poco tiempo se celebró en París una reunión en la cual se echaron suertes para la designación del asesino del Rey de Italia.

Han empezado ya en la Ciudad Eterna los preparativos para celebrar con inusitada pompa y solemnidad las ceremonias fúnebres del sepelio de los restos del rey Humberto en el Panteón en donde descansan ya los de Victor Manuel II.

En todas las poblaciones italianas en las cuales hay guarnición se han disparado las salvas de 100 cañonazos y una cada quince minutos de sol á sol todos los buques nacionales de guerra que están fondeados en los puertos de la península italiana.

El día del entierro del cadáver harán lo propio todos los buques italianos de guerra fondeados en puertos extranjeros.

Las fuerzas con las cuales se rindió el cabecilla orangista Prinsloo á los ingleses fueron las del commando de Ficksburg unos 550 hombres y las del commando de Ladybrand unos 450, total unos 1.000 hombres con 1.500 caballos, dos cañones y más de 50 carros de víveres, municiones y equipos.

Poco antes de la rendición se escaparon sin saber lord Roberts á donde han ido á parar los commandos de Vrede, el de Harrismith y otros.

La sumisión de Prinsloo significa la de los únicos restos del que fué ejército orangista que tan pocos servicios prestó en la mayor parte de la campaña al ejército boer-transvaaliense cuyo efectivo viene á ser ahora de unos 18.000 hombres.

La campaña de guerrillas sigue ahora más viva que nunca, habiéndose establecido el grueso de las fuerzas boeras y el cuartel general de Cristian Botha en Machadodorp. Una parte de las fuerzas burguers con el Presidente Krüger y el Gobierno se han trasladado al territorio de Lindenburg.

Ignórase en absoluto el paradero de Dewet, lo cual tiene muy intranquilos

á los generales ingleses. Sospéchase que el gran guerrillero se encuentra con el grueso de sus boers por la parte de Steenfontein, amenazando la retaguardia de Roberts. Creen otros que Dewet intenta algún atrevido golpe de mano por el lado de Lindley.

Recíbese á última hora un telegrama de Durban diciendo que los boers que hay en la cuenca del río Buffalo coparon una patrulla de carabineros del Natal, hiriendo á dos y haciendo prisioneros á todos los demás.

Según una relación de un periódico austriaco, el *Wienen Tageblatt*, residente en Waelkermarkt (Corintia) desde hace muchos años, un mercader de frutas llamado Clemente, que tiene un hijo, Antonio, perezoso y borracho. Antonio desapareció el 18 de Junio del domicilio paterno, y escribió á su padre que había sido designado por la asociación anarquista para matar al rey Humberto y que iba á cumplir su misión.

El padre de Antonio se apresuró á informar á la policía, y su hijo fué detenido en el momento en que se disponía á atravesar la frontera italiana. En la prisión de Larbach, reconoció su carta y manifestó haber dicho la verdad.

No estaba aun terminada la instrucción de este proceso cuando acaba de ocurrir el crimen que debe de haber satisfecho las ínicuas aspiraciones de los anarquistas.

El día 31 de Julio último, á las once, llegó á Reggio de Calabria el torpedero núm. 140, precediendo al yate «Yella», que conducía á los nuevos soberanos de Italia.

El rey Victor Manuel y la reina desembarcaron inmediatamente, siendo saludados respetuosamente por las autoridades y la población.

Los reyes salieron á la una para Nápoles por tren especial.

El martes, las tropas de Roma y de todas las guarniciones de Italia, prestaron juramento de fidelidad al nuevo rey.

Italia toda permanece tranquila, y las manifestaciones de duelo son numerosísimas.

El trono servio, necesario para la ceremonia del próximo enlace de los nuevos reyes de Belgrado, habiendo sido enviado hace algunos meses á Paris para adornar el pabellón de aquel Estado en la Exposición, se necesitará ahora varios días para reintegrarlo en Belgrado. El matrimonio se celebrará probablemente á fines de esta semana.

El viaje de novios del rey y la reina está acordado; será un viaje dinástico por el país, seguido de otro á Paris en otoño y acaso de una visita á la corte de Rusia.

Cada vez son por fortuna más satisfactorias las noticias que se reciben sobre la situación en la India, en donde gracias á la caída de abundantes lluvias se abriga la esperanza de salvar algunas cosechas.

Hasta que se realicen aquéllas sigue el Gobierno anglo-indio y la beneficencia particular socorriendo la friolera de seis y medio millones de indígenas víctimas del hambre y la miseria.

La escasez de agua que durante la reciente sequía se ha sentido en Paris ha puesto de nuevo sobre el tapete la cuestión de abastecer la capital francesa del indispensable líquido con el de los lagos suizos.

Háblase del Lago Lemán ó de Ginebra

que dista de París unos 320 kilómetros y también del Lago de Neuchotel.

A buen seguro que pronto concebirán los ingenieros franceses algún proyecto de conducción de aguas y se habla ya de ponerse de acuerdo con el Gobierno suizo para tener permiso para ponerlo en práctica.

ASUNTOS DEL DIA

Porque el castigo de los crímenes no basta para evitarlos, ni tampoco puede conseguir esto á fuerza de precauciones, algunos periódicos (los que más alardean de liberales y democráticos), consideran como un error el pedir la represión del anarquismo, y dicen que para que no se repitan atentados como el de Monza, lo que debe procurarse es que no haya en el mundo sujeto alguno que no esté contento y satisfecho con el estado social y el régimen político bajo el cual vive. ¡Donosa pretensión! ¿Podrá lograrse nunca ese bello ideal? ¿No hay en la naturaleza humana, pasiones, flaquezas y extravíos que negarían su conformidad al mejor de los gobiernos posibles?

Claro está que debe buscarse por todos los medios el bienestar y satisfacción de todas las clases; pero no por eso debe abandonarse la vigilancia, la prevención y el castigo de los criminales, aunque éstos, según modernas escuelas, no sean más que locos, porque la sabiduría de los pueblos ha consignado la máxima de que el loco por la pena es cuerdo.

Con razón dice nuestro apreciable colega «La Epoca»:

«La tendencia imprevisora ó la indigencia para con los anarquistas, que lord Salisbury denuncia en la sociedad contemporánea en ninguna esfera se advierte tan claramente como en la prensa periódica. Prevalece en ella la propensión á hacer políticos los asuntos que con el anarquismo se relacionan, á presentar á los criminales como simples degenerados, á confundir la represión legal con la venganza y á sostener que la única solución completa del problema consiste en la educación.

«Nos pondríamos de parte de estos obtimistas si se refiriesen á la educación religiosa del pueblo, porque ella es un freno para las pasiones y un guía para el cumplimiento del deber; pero lo que se pretende indicar en este caso con la palabra «educación» es sencillamente la instrucción primaria; por lo que creemos oportuno recordar que ninguno de los anarquistas ejecutados ó detenidos por graves crímenes en los últimos seis años carecían de aquella instrucción.

«Bien al contrario: en ellos se comprobaba la verdad del dicho de que una instrucción incompleta y sin el regulador de la región es más funesta al individuo que la absoluta ignorancia. Hubieran sido analfabetos Lucheni ó Angiolillo, y no hubieran llegado á ser fanáticos por el nihilismo ó la supresión de toda autoridad, ni hubieran emponzoñado su mente y su corazón con el odio á la sociedad y con el sentimiento del supuesto agravio de no ser contados en el número de los poderosos y de los felices.»

Hora es ya de que los directores de la sociedad se preocupen seriamente de esa gran plaga de la civilización hasta lograr exterminarla por completo.

La debilidad nerviosa ó neurastenia, la anemia, la clorosis, convalecencias, dispépsias, (pequeña de digerir) raquitismo (crecimiento defectuoso) y demás afecciones que reconocen por causa un estado de DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acreditado

ELIXIR CALLOL

medicamento de gusto agradable y de resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas.

De venta, Farmacia Callol, Diputación 339 Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

Medicamento aprobado por la Real Academia de Medicina y Cirujía de Barcelona y recomendado por toda la clase médica

Por lo que á España en particular se refiere, téngase muy en cuenta lo que se dice en la recientísima Memoria anual del jefe de la Policía judicial de Madrid, que contiene no pocas noticias acerca de los anarquistas en la Península. «Es un error—escribe aquel jefe—creer que los anarquistas españoles se mantienen en actitud pacífica, sin apenas reunirse. Se mueven y trabajan.»

El príncipe D. Carlos de Borbon ha hecho las manifestaciones que hallarán nuestros lectores en otro lugar de este número, y que vienen á desvanecer los recelos de los que daban carácter reaccionario al futuro esposo de la princesa de Asturias.

Gacetilla

La temperatura en el día de hoy ha sido de 27°8' la máxima y de 22°3' la mínima.

Ha obtenido la pensión de 687 pesetas anuales, anexa á la placa de la Real y Militar Orden de San Hermenegildo, el coronel de Carabineros, retirado en Palma, Don Manuel Alvarez Campana.

A las primeras horas de esta mañana, procedente de Barcelona en diez y siete horas de navegacion, ha dejado caer anclas, amarrando sus cabos frente los almacenes depósito de la Sociedad Mahonesa de Vapores «La Marítima», el vapor «Antonio Roca» mandado por nuestro amigo y paisano D. Rafael Mercadal.

Dicho buque ha empezado hoy mismo la descarga de 400 toneladas de carbon mineral que conduce para los vapores de «La Marítima».

Tan pronto quede listo zarpará para Tarragona.

Esta mañana se ha verificado la suabasta para el servicio de irrigacion de las calles no empedradas de esta ciudad, quedando adjudicada á favor del mejor licitador José Texidor Olives, ofreciéndose á practicar dicho servicio percibiendo 55 céntimos de peseta por cada pipa de agua que invierta en el mismo.

Se ha concedido licencia por asuntos propios para París, al segundo teniente del regimiento Infantería de Baleares número 1, D. Joaquin Rovira Truyols.

Participamos de Alayor que, con motivo de celebrarse el próximo domingo la fiesta cívico-religiosa de S. Lorenzo, en la «Sociedad Círculo Agrícola Industrial» tendrán lugar tres grandes bailes en la vispera, tarde y noche de dicha fiesta, á cuyo efecto aparecerá convenientemente adornado el jardín del local que ocupa dicha Sociedad, amenizando las indicadas diversiones una banda de música de esta ciudad, y se están preparando otros festejos populares.

También en la Sociedad «El Recreo», habrá bailes el sábado y el domingo.

En las dos mencionadas sociedades lo mismo que en la casa de bebidas si-

tuada en la plaza de la Constitución n.º 10, se servirán refrescos y suntuosas comidas á precios equitativos.

Destinado al tercer batallón de Artillería de Montaña, en la Coruña, ha salido esta tarde en el «Ciudad de Mahon» el primer teniente de Artillería don Leoncio Aspe.

En el propio buque también han salido los habilitados de los cuerpos de Infantería y Artillería.

Concurrida se ha visto hoy la iglesia de Ntra. Sra. del Carmen, con motivo de celebrarse en la misma la fiesta religiosa dedicada á S. Alberto.

El acto de la repartición del agua bendita, con que dicha iglesia obsequia á cuantos la solicitan, ha estado animadísimo, repartiéndose grandes cantidades de ella á las personas que han acudido de todos los ámbitos de la población.

Esta mañana se ha reunido en las Casas Consistoriales la Junta administrativa de consumos para ver y fallar sobre una denuncia contra un vecino de esta ciudad por no haber dado aviso á la Administración del Impuesto, de las altas ocurridas en las aves de su propiedad, imponiéndole la multa de 25 pesetas ó sea el minimum de las penalidades que corresponde.

Se hallan vacantes cuarenta plazas de la escala inferior del cuerpo de Aduanas.

Las solicitudes se admitirán en la dirección general de Aduanas hasta el día 27 de Agosto próximo inclusive, escritas del puño y letra de los aspirantes, en papel del sello correspondiente y acompañadas de los documentos, legalizados en debida forma, que acrediten:

- 1.º Ser español y mayor de 18 años.
- 2.º No tener defecto físico que le inhabilite para el servicio.
- 3.º Observar buena vida y costumbres.
- 4.º Haber sido aprobado en el examen previo á que se refiere el artículo 10 del reglamento del cuerpo.

Para Palma ha embarcado el «Ciudad de Mahon» entre otros géneros y efectos, 14 fardos pieles, 69 cueros secos, 35 sacos habas, 8 cestas frutos, 40 sacos salvado, 5 cabezas ganado vacuno, 2 asnal y 1 mular.

La importante Compañía marítima «Navigazione Generale Italiana», cuyos vapores efectúan viajes regulares desde Barcelona á los de Montevideo y Buenos Aires, ha dispuesto que desde ahora vayan provistos estos vapores de altares portátiles para que los misioneros y el clero que viajan en buen número en estos trasatlánticos, puedan celebrar el santo sacrificio de la misa.

Esta medida será del agrado del numeroso pasaje católico que utiliza estos magníficos vapores, realizando así una legítima aspiración de todo creyente en nuestra santa religión.

A la edad de 104 años ha fallecido en Palamós el conocido federal D. Victor Roca Molinas. (E. P. D.).

Se asegura que muy en breve se aumentará considerablemente la guarnición del Campo de Gibraltar.

Acercá la renovación de las Juntas municipales, un telegrama circular del ministerio de la Gobernación dice así:

«Contestando consultas de varios gobernadores acerca época que deben renovarse Juntas municipales, por la Subsecretaría de Gobernación se ha resuelto que siempre que en la ley municipal se citen meses de año económico, por su número de orden debe entenderse que estos meses son correspondientes al nuevo año económico natural establecido por la ley de 28 de Noviembre último, salvo disposición en contrario.»

BOLETÍN RELIGIOSO

Santo de hoy —Santos Cayetano fundador y Alberto de Sicilia confesor.

Santo de mañana.—La beata Juana de Aza y S. Ciríaco y compañeros mártires.

La Oración de Cuarenta-Horas continúa en la iglesia parroquial de Nuestra Señora del Carmen, estando el Señor de manifiesto por la tarde desde las 7 hasta las 8 y media, despues continúa el devoto Octavario consagrado al glorioso S. Alberto de Sicilia, abogado contra las fiebres y calenturas.

En S. José Misa á las 7 y Comunión para los devotos Josefinos de esta ciudad y á los fines de la Liga de Oraciones.

En S. Cayetano (Llucmañans) por la noche Santo Rosario y los Gozos del Santo, como se le dedica todos los años.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Nra. Sra. de los Dolores en Santa María.

Cotización oficial

	Madrid 6—4 t
4 por ciento interior.	00'00
Idem Exterior.	00'00
Idem Amortizable.	00'00
Billeres Hip. Cuba, 86	85'95
Idem id del go.	71'65
Acciones Banco España.	504'50
Comp.º Arrend. Tabacos.	404'00
Aduanas.	00'00
Filipinas.	00'00
Berlín.	000'00
París á la vista.	27'70 á 27'75
Londres á la vista.	32'12 á 32'14
Idem á 80 dias vista.	00'00 á 00'00
Idem á 90 id id.	00'00 á 00'00

Pasajeros salidos esta tarde para Palma en el vapor correo «Ciudad de Mahon».

D. Lorenzo Vidal y esposa; Catalina Pons; Catalina Orfila; María Orfila; Miguel Bagur; Lorenzo Cardona; Francisco Olives; Magdalena Gomila; Guillermo Portella y esposa; Magdalena Vidal y hermanos; Antonio Vidal y esposa; Rafael Borrás y esposa; María Riudavets; Antonio Arnau; Margarita Sintés; Magdalena Mascaró; Fiuisto Riudavets; Teresa Lozano; Pedro Mercadal; Juana Juanico; María Mascaró; Francisco y Francisca Olives; Antonio Vacarisus; Miguel Carretero; Juan Pons; Agustín Florit; Juan González; Bernardo Alzina; Miguel Aleñar; cinco individuos de tropa y marina; Antonio Obrador; Miguel Gomila; tres señores Oficiales; Antonio y Miguel Ramis, y Vicente Perez y esposa.—Total, 49.

Movimiento del Puerto

Entrados el 7
De Barcelona, en 17 horas, vapor «Antonio Roca», capitán D. Rafael Mercadal, con 24 tripulantes y carbon.

Despachados el 7
Para Palma, vapor-correo «Ciudad de Mahon».

Telegramas DE El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad)

Madrid 7.

Ha fallecido en San Sebastián otro de los fogoneros heridos á consecuencia de la catástrofe del «Infanta Isabel». El muerto se llama Díaz.

El Sr. Gasset ha dado un banquete á los obreros que marchan á París á estudiar el gran certámen, reinando gran entusiasmo y fraternidad entre los comensales.

Madrid 7.

Telegrafian de Chicago que algunos caracterizados elementos anarquistas de aquella capital celebraron un meeting para hacer la apología del último regicidio.

La policía dió varias cargas resultando heridos.

Madrid 7.

Ha salido para San Sebastián y París la seccion de obreros de esta Corte que, unidos á los de las demás provincias, subvencionó el Gobierno para visitar la Exposición universal.

Les ha despedido en la estación del Norte el ministro de Agricultura Sr. Gasset, quien ha sido aclamado por los expedicionarios, que se muestran satisfechos.

Madrid 7.

La huelga de los panaderos sigue en el mismo estado, surgiendo dificultades que impiden dar al asunto pronta solución.

Las autoridades adoptan las medidas oportunas para orillar la cuestión y buscar el modo de atender debidamente al abastecimiento del pan.

DOCTOR BALLESTER MARIN

Médico-Cirujano homeópata de Barcelona

Durante su breve permanencia en Mahon, dispensará Consulta Médica de 11 á 1 y de 4 á 6. Jueves y dias festivos, de 10 á 1.

HOTEL BUSTAMANTE

Imp. de M. Parpal

El shah de Persia

El soberano de Persia—llámese shah, schah, chah ó como quiera Unamuno, tan docto en esto de filologías—visita á Paris, y la llegada de tan ilustre huésped llena de júbilo al buen pueblo de la capital de Francia, que arde en júbilo siempre que tiene dentro de sus murallas una testa coronada; lo cual nada dice en daño de sus convicciones republicanas.

Por el contrario, ha de ser halagüeño siempre para un pueblo que vive bajo un régimen sinceramente democrático, recibir el homenaje que rinden á su progreso y civilización los representantes del poder personal.

Francia republicana se impone por su cultura, por su hospitalidad, á los reyes y á los príncipes, y vé jubilosa que el plebeyo que la representa, el elegido por el pueblo, se trata de igual con los que ostentan la representación de las instituciones seculares, para siempre desarraigadas del suelo francés.

Por eso no es de extrañar que se celebre con general alegría la llegada y estancia de un emperador ó de un rey.

El shah de Persia es un buen monarca y un excelente ciudadano: sus costumbres, las de un honrado y pacífico burgués.

Mozaffer-ed-Din—que así se llama—se levanta en todo tiempo con el día, y emplea en su cuidado personal hasta las nueve, á cuya hora celebra Consejo con sus ministros, si hace buen día, en el jardín, á la sombra de un copudo plátano.

Como ejerce el poder directamente, se entera de todos los asuntos, recibe todas las reclamaciones, que decreta por su mano, usando, para acceder á ellas, una fórmula sencilla y hermosa «Es justo».

Los días de fiesta hay recepción; los funcionarios, la guarnición, desfilan ante el soberano, y los demás días éste sale á caballo ó en carruaje al campo de maniobras á presenciar los ejercicios de las tropas; visita con frecuencia los establecimientos de instrucción pública, por los que demuestra vivo interés ó vá á cazar á sus magníficas propiedades.

El shah es muy aficionado á la fotografía, á la música, y nada le agrada tanto como que el jefe de sus jardines le presente un fruto nuevo ó una flor que acaba de abrir su capullo; y gusta mucho de cuidar por su mano las plantas de su hermosísima estufa.

Y con frecuencia se celebran en palacio conciertos para recreo del monarca y de las damas de su harem, las cuales, además, cultivan el piano.

Es un excelente abuelo, que cuida con esmero de la educación del hijo del príncipe heredero, niño de siete años, que es ya excelente jinete y hábil tirador, y al cual hace luchar con muchacho mayores que él para que se adiestre y vigorice.

Su pueblo le ama porque es bondadoso y atiende con extremado celo á los intereses de su país y al bienestar de sus súbditos: es un monarca ciudadano.

PRINCIPE TRONADO

La cosa mas fácil en este pícaro mundo es venir á menos, y de una elevada posición caer y caer hasta llegar á la indigencia.

Depende esto de varias causas, que no es del caso enumerar, pero es un hecho que se repite con muchísima frecuencia.

Y dejando aparte filosofías, vamos á referir el caso, de que dá cuenta otro cronista, ocurrido en Berlin, donde la policía encontró tumbado en mitad de una avenida á un individuo cuyo traje y demacración acusaban un estado lamentable.

Conducido á la estación de Policía, y ya reanimado por los cuidados que se le prodigaron, el infeliz manifestó que hacia cuarenta y ocho horas que no tomaba alimento, y que carecía de habitación porque

le habian expulsado del chiscón que ocupaba las últimas semanas.

Y terminó por declarar que era el príncipe R, perteneciente á la mas antigua nobleza de Italia.

¡Ah! Como dice «Cherubini»: «en Italia todos cuantos tocan el organillo por la calle son príncipes».

Se comprobó que nuestro príncipe no decia mentira, y por de pronto el director general de Policía le entregó un socorro de 500 pesetas; el emperador, que tuvo noticia del suceso, le envió doble cantidad, y el embajador de Italia y otros personajes de la corte le socorrieron igualmente, con cuyos fondos pudo el príncipe regresar á Italia bien provisto y recomendado para que el Gobierno le proporcionase un empleo para evitarse la miseria del porvenir.

Según parece, el príncipe R, de noble familia napolitana, habia sido enormemente rico, pero mas enormemente dispendioso, y de ahí el haber llegado á la lamentable situación en que le encontró la policía de Berlin.

En un asilo de pordioseros de Nueva-York vivia un matrimonio que, apesar de sus esfuerzos por trabajar, no podia salir de la miseria, y acabó por suicidarse por asfixia.

Y cuando la policía examinó unos papeles, entre ellos muchas papeletas de empeño, encontró diversas cartas de antigua fecha y diferentes documentos oficiales, de los cuales se desprendia que el finado era el marqués de..., príncipe romano, tres veces conde, dos veces baron, grande de España, antiguo coronel del ejército de S. M. el Rey de las Dos Sicilias, Caballero de ocho ó diez Ordenes, etc, etc.

Su esposa no era de raza menos linajuda: uno de sus antepasados habia reinado como gran duque en uno de los antiguos pequeños Estados de Italia, y entre sus deudos figuraron, antaño, dos cardenales del Sacro Colegio.

«Sic transit», etc.

Anuncios oficiales

D. Juan Ginart Hernandez, Recaudador de Contribuciones de esta Zona.

Hago saber: Que publicado en el «Boletín Oficial» de esta Provincia el anuncio fijando los dias en que ha de verificarse la cobranza ordinaria del primer periodo voluntario de las contribuciones territorial é industrial, coches y alquileres, correspondientes al tercer trimestre del año actual, la de este término municipal tendrá lugar en esta ciudad los dias 9 al 14 del mes corriente, desde las 8 de la mañana á la una de la tarde.

Una vez terminado este primer periodo de cobranza, los contribuyentes que hubiesen dejado de satisfacer sus cuotas durante los dias marcados, podrán verificarlo sin recargo en el local donde tengo establecida mi oficina, situado en Mahon, calle de la Infanta, 12, desde los dias 25 al final del mismo mes.

Los que dejen transcurrir este segundo plazo sin efectuar el pago, incurrirán en el recargo del 5 por 100 del primer grado de apremio.

Lo que hago público para conocimiento de los interesados y en cumplimiento á lo prevenido en los artículos 35 y 36 de la Instrucción de 26 de Abril de 1900.—Mahon á 6 de Agosto de 1900.—El Recaudador accidental, Benito Aguiló.

Nota.—En este trimestre tienen que satisfacer sus cuotas los que paguen semestral y anualmente.

SOCIEDAD GENERAL DE SEGUROS

Á PRIMA FIJA

Capital social, 15.000.000 de pesetas

Domiciliada en Madrid:--Calle de Alcalá, núm. 68

SEGUROS

Sobre la vida.—Contra incendios.—Marítimos fluviales

Accidentes personales y colectivos

Rotura de cristales.—Accidentes por y á los coches

Ganado de lujo y de labor.—Cosechas, heladas y pedriscos.

Esta Sociedad, genuinamente española, es la primera que comprende de todos los ramos del seguro.

Se admiten agentes con buenas referencias.

Delegado para Cataluña y Baleares, D. LOR NZO ALIÉR, calle Ancha, 5.—Barcelona

Representante en esta Isla, D. Miguel Thomás, Cardona y Orfila

El medicamento más eficaz para la pronta curación de los DESARRUGOS DE LAS JÓVENES, la anemia, palidez, inapetencia y debilidad general, son las Píldoras

RESTAURADORAS

Formiguera, con hierro, manganeso y pepsina. Producen maravillosos resultados en la curación de las enfermedades crónicas del estómago, y dan fuerza y vigor á los ancianos, convalecientes y personas débiles.

Véndense en todas las Farmacias

Al por mayor: Sociedad Farmacéutica Española, BARCELONA

PIANO

Lo está para vender uno de la fábrica de los Sres. Bernareggi de Barcelona.

En esta imprenta informarán.

2-3

Casa para vender

Lo está la de la calle del Bastion núm. 19.

Informes en esta imprenta.

2-3

MIEL DE PRIMAVERA

Finísima, líquida y sin mezcla, á 24 céntimos de escudo la libra.

Calle de Cifuentes núm. 25 (tienda de Capblanc).

2-3

El rabioso dolor de muelas cariadas



Su único y sorprendente remedio, al minuto y sin riesgo, el

AIBAF SERDNA

(anagrama) de ANDRÉS Y FABIA, farmacéutico premiado de Valencia.

Cada aplicación es un nuevo testimonio de su brillante éxito, destruyendo al propio tiempo la fetidez que la caries comunica al aliento.

De venta en Mahon: Farmacia de Sintés, calle de las Moreras núm. 6; y principales farmacias y droguerías, á 2 pesetas pote.

TOS, CATARROS, BRONQUITIS, TISIS, PERLAS ANTISEPTICAS SOL

Creosotal, Terpinol, Cuasina

Este producto supera en virtudes medicas á todos los compuestos conocidos á base de creosota y Guayacol. Precio 3'25 pesetas frasco. Depósito: farmacia Sol: Córtes, 226 (frente á la Universidad) Barcelona.